
中国收藏热潮将持续增长

记者：作为文化消费的重要组成部

分，中国艺术品收藏投资正不断升温，

请问您如何看待中国的艺术品收藏市

场？

高敦信：中国艺术品市场潜力巨

大，市场高速增长，已经掀起了中国书

法、字画的收藏热潮，看看近年来中国

艺术品海外拍卖的价格就知道。而且，

这一热潮还将持续并继续增长。不过市

场能不能稳定地发展，一方面取决于投

资费用在中国所占的份额，另一方面则

是看国际投资资金在中国投放的比例。

　　

中国书法字画较有收藏价值

记者：您认为，中国当前什么样的

作品具有收藏价值？什么样的艺术品在

国际市场受欢迎？

高敦信：中国画、书法比较有收藏

价值，增长潜力很大。另外瓷器也有很

高的升值潜力。中国那些有历史意义的

收藏品、古董都很具收藏价值的。在国

际市场上，越传统的越受欢迎，那些少
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有的、供应紧缺的、需求量高的主要集

中在书法、字画、瓷器等艺术品上。

记者：您在艺术品拍卖、数字媒体

等领域有着丰富的管理经验，您觉得艺

术品收藏未来的热点是什么？　

高敦信：在我看来，市场流通少

的、价值高的就是热点。比如，有些人

只收藏同一作家的一系列作品，作品不

多，在市场上流通少，而且由于收藏机

构不愿意将其投放市场，造成这样的作

品极其稀缺。加之艺术大师的地位早已

得到整个艺术界的公认，其作品不可再

生而更显珍贵，本身价格会继续走高，

今后走势会更好，那么它在市场上就属

于热门藏品。毕竟，那些著名的艺术家

作品有限。

　　

　　去拍卖行是收藏主要途径

记者：在您的家乡英国，去拍卖行
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买艺术品也是最重要的收藏渠道吗？

高敦信：一般来讲呢，拍卖市场都

有收藏中间人，也就是书画经纪人。通

过他们的买卖，增长艺术品的价值。个

人购买主要是通过中介为主，可以是画

廊，可以是拍卖行，也可以通过书画经

纪人购买。当然，拍卖可以刺激和引导

公众的口味，因为拍品选择的过程也是

对特定市场的重新定位和引导。最重要

的途径就是去拍卖行购买艺术品了。

记者：拍

卖行是如何决

定上拍作品，

是更关注作品

还是作者？

高敦信：

拍卖行在开拍

之前，会将所

有卖品放在一

起遴选。除了

价格外，质量

是最重要的考

量因素。总的

说来，那些吸

引人的作品、

有着相当高艺

术 价 值 的 作

品、独一无二

的作品、知名

艺术家制成的

作品、符合当

代流行审美特

点的作品……都是决定这个作品能否成

为上拍作品的重要理由。此外，拍卖行

关注一个艺术家，会根据他之前的买卖

价值和成交量，看其是否受人欢迎，艺

术品是否能达到非常好的拍卖数额。

记者：在您看来，欧、美客户更

乐意接受有着西方元素的中国产品和服

务？还是更青睐于保持中国文化原味的

文化艺术品？

高敦信：我们更喜欢有着中国悠久

历史的传统的文化艺术品。这些传统的

东西很吸引人。

　　

中国企业应坚持原有商业文化

记者：很多人看中艺术品兼具收藏

和投资的双重功能，您觉得中国艺术品

市场的升值空间怎样？　

高敦信：在全球的艺术品拍卖市场

上，中国的艺术品国际化程度很高，不

但受中国人追捧，也早已是西方藏家的

投资对象。中国艺术品在世界艺术品市

场一直有很重的分量。”

记者：中国政府鼓励企业走出去，

与世界融合。您认为中国企业如何在其

国际化进程中保留其独有的文化魅力？

高敦信：中国企业可以走出去，也

有很强的实力进军国际。西方企业的哲

学是简化运营，大范围扩张。而中国企

业更多讲究一种适应市场的哲学，喜欢

适应环境，适应市场所期望它们能做到

的，所以中国企业在国际化进程中不会

太多改变自己。中国的企业应该坚持自

己原有的商业文化。


